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 Ministério da Educação 
Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de São Paulo 

Câmpus São José dos Campos 
COORDENADORIA DE APOIO A DIREÇÃO 

 
IFSP - Câmpus São José dos Campos: CDI-SJC-SJC 
 
Objeto: Definir uma proposta de calendário baseando-se nos documentos enviados pela 
PRE. 
Público alvo: Estudantes e pais de estudantes. 
 
Transcrição da reunião. 
  
Em 11/05/2020 na sede do Câmpus São José dos Campos, localizado na Rodovia Presidente 
Dutra - do km 145 (lado direito), Jardim Diamante, SÃO JOSÉ DOS CAMPOS / SP, CEP 12.223-
201, reuniram-se o reuniram-se o Diretor geral do Câmpus – DRG – Valdeci Donizete Gonçalves, 
Diretor Adjunto Administrativo – DAE – Fernando Henrique Gomes de Souza, Joseane Mércia da 
Rocha Gonçalves, Aguinaldo Cardozo da Costa Filho, Clécio Fischer ,Diana Damasceno, Jose 
Eduardo Cervelin, Nayse Nascimento, Irene Matsuno, Camilla Gandine Goncalves, Rosilaine 
Lopes Souza, Adilson Miguel Ribeiro, Agda Aloha, Aldeni Lopes, Ana Clara Soares, Ana Clara 
Villela, Ana Oliveira, André Luiz, Barbara Arruda, Beatriz Adamec, Bruna Rubinskis, Camila 
Redondo, Christhians Miyai, Daniele Cardoso, Danillo Guimarães, Ederson Dos Santos, Eduardo 
Almeida, Érika Fornitano, Gabriel Silva, Herika Mendes,  Ilda Pavret, Isaac Torres, Isabella 
Mariana, Jessica Assis, João Pedro Pigatto, Joao Victor do Prado Cesar, Jorge Wellington Santos,  
José Lourenço Neto, Jose Victor Coelho, Júlio Cesar Carvalho Ferreira, kaylaine Gabrielle da Silva, 
Leandro Coutinho, Leonardo Laino, Lucas Ferreira Souza Mello, Lucas Gomes de Almeida 
Machado, Lucas Mascarenhas, Luiz Felipe Machado Xavier Ribeiro, Maicon Botelho Ferraz, 
Manuela Karla, Marcus Vinícius Barbosa, Maria Clara Oliveira, Maria Eduarda da S Lucas, Mateus 
Cabral, Matheus Almeida, Milena Tepedino, Mirella Caetano Souza, Naudicéia  Santos, Nayane 
Carolina da Silva Souza, Nicolas Kimura, Patrícia Prado, Pedro Augusto, Rafael Cesar Barboza, 
Rafaela Vieira Cabral, Renato Mello, Ricardo Amancio, Ruan Carlos de Oliveira, Vinicius Silva 
Arruda, Vitor Hugo Finatti, Vitoria Gomes e William Santos da Silva. O objetivo da reunião, foi 
para definir uma proposta de calendário baseando-se nos documentos enviados pela Pró 
Reitoria de Ensino - PRE, com o público alvo: Estudantes e pais de estudantes, de todos os cursos. 
O Diretor Valdeci iniciou a reunião as 18h10 explicando o objetivo da reunião, demonstrou a 
preocupação com o ensino dos discentes nesse período de pandemia devido ao Covid 19, 
principalmente com aqueles discentes que estão prestes a finalizar o curso e ainda com aqueles 
que pretendem prestar a avaliação do ENEM, também demonstrou a preocupação sobre os 
cuidados que deverão ser tomados com a questão do distanciamento dentro das salas de aulas, 
higienização dos espaços compartilhados, fornecimento de álcool gel e uso de máscaras, 
medidas que deverão ser tomadas quando do retorno das atividades presenciais no câmpus. No 
entanto a finalidade desta reunião foi para ouvir a opinião, dúvidas, sugestões, dos discentes, 
pais e comunidade para entender e decidir qual é a melhor proposta de calendário para o nosso 
câmpus, baseado nos documentos enviados pela PRE. O Diretor informou ainda que não há uma 
data definida para o retorno presencial, mas que a direção juntamente com a PRE está 
estudando a possibilidade de ofertar as aulas na forma de ensino a distância – EAD, informou 
que esses dados serão formalizados por atas, enquetes, questionário para verificar o 
posicionamento do campus de São José dos Campos para o retorno das atividades, que serão 
encaminhadas a Comissão de Planejamento e Análise Estratégica no período de Calamidade e 
Excepcionalidade – COMPARECE, depois ao Conselho superior – CONSUP para aprovação.  
Solicitou a servidora Nayse para disponibilizar slides para apresentar o que foi proposto pela 
PRE. O DAE Fernando explicou todos os slides e a proposta da PRE – Informou que estamos na 
segunda fase da proposta da PRE - Críticas e proposições dos campi– como foi informado pelo 
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Diretor esses dados serão encaminhados a PRE, posteriormente ao COMPARE e CONSUP para 
análise e aprovação. Sobre EAD temos um parecer que é possível 40% de ensino a distância para 
cursos superiores e 20% para cursos de ensino básico, citou o posicionamento do câmpus de 
São Carlos da possibilidade de adiantar o ensino remoto. Informou também dados do 
questionário enviados para os discentes e docentes, e verificou-se que muitos discentes que 
responderam o questionário, ainda não tem acesso a internet,  outros não disponibilizam 
espaços adequados para estudo dentro da residência e falta de equipamentos tecnológicos, 
para os docentes alguns também não tem acesso a internet em sua residência, e quanto a 
ferramenta ao Moodle adotada pelo IFSP como Ambiente Virtual de  Aprendizagem, 61% dos 
docentes que responderam a esta questão afirmaram  ter condições de utilização da 
ferramenta. Apresentou também considerações gerais dos cenários como período de 
planejamento antes do retorno das atividades, período de férias, reposição de aulas nos 
sábados, e outros. Informou que discentes concluintes poderão ter um calendário específico 
para manter sua conclusão na data prevista. Que esses cenários são pontos de partida 
(referências)... cada câmpus, fará os seus próprios calendários, respeitando alguns potenciais 
macro de decisões (período mínimo de férias, data de retorno, etc). Informou que a 
possibilidade de cancelamento do semestre e reinicio não foi considerada pois, como uma 
instituição pública, que recebeu recursos para a realização do trabalho, deve realizar a entrega 
à sociedade. Apresentou as possibilidades de datas para retorno conforme enviado 
anteriormente a todos, com uma visão otimista retorno no dia 15/06/2020, com uma visão 
realista retorno no dia 01/07/2020 ou retorno no dia 01/07/2020 num cenário pessimista, 
informou da recomendação para os docentes e discentes para se familiarizar com esse novo tipo 
de ensino EAD, finalizando assim a apresentação. Passou a palavra ao diretor Valdeci que abriu 
espaço para manifestação de dúvidas, questionamentos, propostas e sugestões para agregar os 
dados para encaminhar para a PRE. Discentes expressaram a dificuldades de estudar aos 
sábados, se reposição de aulas forem aos sábados poderão ter problemas com as faltas pois 
muitos trabalham, e solicitaram para pensar na situação deles. O diretor disse que será 
registrado essa situação que deve abranger mais discentes, e que pensarão numa opção para 
esses discentes. Outro propôs um décimo calendário com reposição aos sábados, mas primeiro 
concluir totalmente o primeiro semestre para depois iniciar o segundo semestre – observou que 
tem atividades como trabalho conclusão curso - tcc, disciplinas, e mais atividades de reposição 
aos sábados irá sobrecarregar os discentes. O DAE informou que essa é proposta dos DAEs 
informado a PRE, que já está levando em consideração. Outro discente perguntou se há 
possibilidade de pagar auxílio internet e o DAE informou que sim, que existe esse auxílio. 
Informou que o calendário está suspenso e que as atividades que estão sendo disponibilizadas 
são atividades de acolhimento. Quanto ao transporte nos dias de sábados, informou que será 
providenciado junto a prefeitura para a disponibilização de mais ônibus na linha do IFSP. Mãe 
de discente questionou se há possibilidade de começar o “zero” um novo semestre. O DAE 
Fernando informou que não existe essa possibilidade, pois como somos uma instituição pública, 
já recebemos os recursos para o semestre e temos que prestar contas dos recursos repassados, 
por isso mantemos o auxílio, a cesta básica, que a opção é a reposição do semestre. O diretor 
tomou a palavra e informou que muitas perguntas poderão ser manifestadas no 
questionário/pesquisa que o campus irá disponibilizar como antecipação de férias, aulas ead, 
qual melhor opção de calendário. Sugestão de discente em disponibilizar uma grade de horário 
junto com os professores, para tirar dúvidas e um horário específico para cada discente. O DAE 
informou que o horário dos professores não é muito flexibilizado. Dúvida de discente que irão 
formar neste semestre. O DAE informou que teremos um calendário específico para estes 
discentes para não prejudicar os vestibulares, ENEM, e atuação no mercado de trabalho. O 
Diretor, retomou a palavra e esclareceu que o questionário pode ser identificado como discente, 
docentes, pais e comunidade externa não necessitando assim a identificação por CPF. Dúvida de 
discente, se tudo que o campus São José dos Campos decidir a respeito dos calendários será 
acatado pela PRE ou será necessário a aprovação da reitoria, quem decide uma data para todos 
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os campus. DAE informou que CONSUP aprova o parâmetro geral, qual data retorna e depois 
cada campus elabora e aprova o seu calendário. O Diretor retomou a palavra e esclareceu 
algumas questões sobre o ensino EAD, pois se o discente for deslocar para ir ao campus para 
utilização de equipamento de tecnologia, não é viável pois expõem a risco do covid 19, colocou 
a sugestão de alguns diretores em disponibilizar o equipamento para os discentes utilizarem em 
suas residências, e também foi observado que muitos discentes não têm espaço adequado para 
estudo em suas residências. Na sequência das questões da comunidade foi levantado 
novamente a posição dos discentes que estão finalizando o curso e preocupação com o ENEM. 
DAE informou que o IFSP juntamente com CONIF solicitou a prorrogação da data de realização 
do ENEM, mas que esses discentes terão o calendário específico para finalização do curso no 
tempo previsto. Questionamento de docente preocupação com o processo de aprendizagem 
dos discente, qual a autonomia do campus, como será feito, e quais diretrizes serão tomadas. O 
Diretor informou que todos esses dados sugestões, dúvidas, questionamentos, pesquisas de 
questionário serão reunidos e encaminhado ao PRE, COMPARECE, e CONSUP, que nos darão 
diretrizes para tomarmos as medidas necessárias para o retorno das atividades com segurança, 
mas alguns campus como São José dos Campos, estão solicitando maior autonomia para decidir. 
O docente observou que concorda com o posicionamento dos DAEs, em finalizar primeiro com 
um semestre para iniciar outro. Retomando aos questionamentos o discente perguntou sobre a 
pesquisa e extensão que não foi abordado até o momento, perguntou também se foi consultado 
algum especialista em pandemia para esse retorno e se essas datas então em consonância com 
as determinações do governo que ainda não liberou o isolamento social. O Diretor informou que 
a data do retorno presencial ainda não está definida, que estamos ainda estudando a 
possibilidade de retorno no ensino a distância e que as determinações do governo serão 
respeitadas. O DAE Fernando informou que a “Pesquisa” está sendo realizada, mas a “Extensão” 
não é possível pois devido ao isolamento social é difícil o contato com a comunidade externa, 
mas que será retomada após esse período de isolamento social. O discente observou ainda que 
é necessário dar uma atenção melhor a questão desse ensino a distância, pois são muitas a 
dificuldade e desafios, não só de usuário, como também na questão da internet e equipamentos 
de tecnologia, seria necessária uma capacitação, para ter um bom resultado nesse ensino a 
distância. Não tendo mais perguntas, o Diretor encerrou a reunião as 19hs45. Resumindo as 
dificuldades e sugestões:  

• Dificuldades de aula sábado – muitos discentes trabalham. 

• Sugestão décimo calendário – finaliza um semestre para começar outro. 

• Auxílio internet – já existe. 

• Começar um novo semestre do “zero” – não pode devido aos recursos repassados, 

prestação de contas. 

• Disponibilização de grade de horário de professores – difícil pois horário de professor 

não é tão flexibilizado. 

• Discentes que estão finalizando o curso – Terá calendário específico para finalização do 

curso no tempo previsto, sem prejuízo para vestibulares, Enem, etc. Mas o IFSP 

juntamente com CONIF já solicitou alteração data do Enem. 

• O campus terá autonomia para decidir. – Consup dará as diretrizes e campus tem 

autonomia para elaborar seu calendário. 

• Dificuldades e desafios no ensino a distância, pensar em equipamentos de tecnologia, 

rede de internet, treinamento e capacitação para usuários discentes e docente para essa 

nova realidade. 

 

 


